
《与神同行》 

最好的朋友（1） 
 

请问你有多少个真正的朋友，相信不会太多吧。也许你有很多和你有共同兴趣的朋友，或者

各方面和你相当的朋友，你也可以称他们是要好的朋友。但是进深一层的友谊，或者说知己

朋友，应该就不会很多了，因为这一类的友谊，是需要付出很多时间去建立和维持的。另

外，你是谁的好朋友呢？你知道真正好朋友的情谊包含些什么特质和元素呢？事实上，每一

个人都需要真正的深交，都需要知己的朋友。 

 

曾经有一个人，他说他有一个好朋友，他们之间的友情已经超过了三十五载，他跟这个朋友

有很亲密的交往，彼此每个星期都见面，有时甚至超过一次。不晓得你听见这样的事，你会

有怎样的反应，你会不会觉得三十五年之久和一个人做好朋友，是一件很累的事，又或者太

长了呢？然而，这个人充满骄傲的说：我十分珍惜这段友谊。 

 

事实上，当我们仔细和诚实的去思想好朋友这个问题的时候，相信我们有时的确很难找到一

个我们可以非常肯定的说：“对，这位就是我的好朋友了。”在美国的一个心理治疗师的研究

和调查报告中指出，在美国只有少于百分之十的男性说，他们有真正的好朋友。为什么好朋

友如此难寻，又如此难建立呢？也许忙碌是一个致合的因素，因为我们都没有太多时间去发

展一段友谊。可是，神希望我们能够拥有深层的友谊，因为神知道我们需要，神也希望我们

获得。生活在世上，其中一样无价宝，就是能够找到真正的好朋友。 

 

然而，圣经箴言告诉我们，“有一朋友，比弟兄更亲密”，祂就是耶稣基督，祂乐意作每一个

人的好朋友，亲密无间的朋友。到底耶稣基督是不是你的好朋友呢？怎样和耶稣基督做好朋

友呢？或者你会说：“我知道耶稣是我的救主，祂是我生命的主，祂也是我人生的主宰，但

是我却很少想到祂是我的朋友。”或者是“我从来没有把耶稣当作是我的朋友。” 

 

让我们在这个时刻打开圣经，翻到约 15章。我们试着从另一个角度来认识耶稣，实际去思

想一下，到底耶稣可以作我们怎样的朋友？ 

 

在约 13 到 15章的这几章经文里，耶稣即将和门分离。就在分离前夕，主耶稣和门徒在楼房

上，作了一次深入的，长时间的分享和交谈，主耶稣给他们讲解了一些很重要，很宝贵，充

满安慰的信息，加强他们的信心，并给了他们宝贵的应许。 

 

在约 15 章里面，主耶稣讲到门徒和祂之间的关系。在这章一开始的时候，主耶稣以“葡萄

树与枝子”来比喻门徒和父之间的关系，那是一种生命的结连。现在我们来看第 12到 17节

的记载，约 15:12-17，主耶稣在这里说：“你们要彼此相爱，像我爱你们一样，这就是我的

命令。人为朋友舍命，人的爱心没有比这个大的。你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友

了。以后我不再称你们为仆人，因仆人不知道主人所作的事；我乃称你们为朋友，因我从我

父所听见的，已经都告诉你们了。不是你们拣选了我，是我拣选了你们，并且分派你们去结

果子，叫你们的果子常存。使你们奉我的名，无论向父求什么，祂就赐给你们。我这样吩咐

你们，是要叫你们彼此相爱。” 

 

请特别留意主耶稣在 13节，约 15:13 所提到的，祂说：“人为朋友舍命，人的爱心没有比这

个大的。”这里可以不必作字面的解释，真的为朋友捐躯流血，因为还有别的方式去为朋友

舍命，比方说，放下自我的私欲，否定自我去配合的需要，帮助和鼓励对方，这也是作为朋

友很伟大的牺牲。然后，14节主耶稣又说：“你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友了。” 

 



让我先告诉弟兄姐妹这节经文不是说什么，它不是说“如果我们守十条诫命，守住了主耶稣

在登山宝训里面所教导的，我们就是主耶稣的朋友。”不是这个意思。主耶稣所说的意思，

乃是如果门徒能够依着主的吩咐去做，而主耶稣的吩咐是什么呢？那个总原则可以用“爱”

一个词去概括。也就是说，主耶稣的意思就是，“你们如果彼此相爱，就是我的朋友了。”因

此“你们若遵行我所吩咐的”，其实就是指弟兄姐妹之间彼此相爱。 

 

让我们来思想一下主耶稣的一生，主耶稣没有把大部份的时间花在广大的群众上，反而祂是

把大部份的时间，投资在祂所选召的门徒身上，祂以门徒为祂的朋友。而耶稣也是他们每一

个的朋友，主耶稣乐意和十二个门徒做朋友，只是加略人犹大却不接受，他不爱耶稣，心里

也不愿意作耶稣的朋友，甚至最后出卖了耶稣，做了“灭亡之子”。 

 

然而，除了犹大之外，其余的十一个门徒，根据圣经所记载，他们都是主耶稣的朋友。而在

这十一个门徒之中，约翰又算是主耶稣最亲近的门徒，他是主所爱的门徒，这是圣经里面出

现形容约翰的句子。 

 

主耶稣在世上有很多朋友，有些还是关系非常亲密的朋友，像马大马利亚和拉撒路，这个家

庭和耶稣建立了非常亲密的关系，有极深的友谊。而主耶稣在祂的讲论和教训中，祂也时常

教导人怎样去和别人相处，怎样和别人建立关系。而主耶稣一直强调的，其中一样就是彼此

相爱，这是真正朋友关系的基础。 

 

当我们提到耶稣基督和我们的关系的时候，我们多数人都会率先想到耶稣是我们的救主，祂

是我们生命的主，然而耶稣还是我们的恩友，是我们的挚友，是我们一生的好朋友。我不知

道你找着这位人生的好朋友没有？当你想到耶稣的时候，你会不会想到祂是你的好朋友呢？ 

 

今天我们要朝三方面思想“好朋友”这个信息。首先我们要看耶稣基督是我们怎样的朋友？

第二我们要看的，就是我们怎样可以作别人真正的朋友？第三我们要思想的，就是“谁是我

们真正的朋友？”谁满足了作为好朋友所具体的要素。那就是说：耶稣到底是怎样的一位朋

友？我们是怎样的朋友？你对谁是作这样的朋友？谁还可以称作是你真正的朋友？有没有这

样的人呢？ 

 

首先让我们来看看，耶稣基督到底是一位怎样的朋友？我们来看耶稣的生平，看看耶稣作为

朋友所具备的特质，而对比我们自己，到底我们在自我的评估之下，有没有这样的质素呢？

而在认识到真正的友谊所具备的特质之后，我们再来思想一下，到底我们是否拥有真正的好

朋友？我们是否能作别人的好朋友？我们是否有一位这样的好朋友？而我们愿意朝着好朋友

的目标去预备自己，成为别人的好朋友吗？ 

 

我希望弟兄姐妹马上预备好纸和笔，把我要分享的要点记下来，作为日后的参考和温习。我

们可以从耶稣基督身上，找到十个作为好朋友的质素。圣经告诉我们，“耶稣基督是昨日，

今日，一直到永远，都是一样的”，在祂没有改变，也没有转动的影儿。因此，如果祂是当

日门徒的好朋友，祂同样今天也是我们的好朋友。如果祂是马大马利亚和拉撒路的好朋友，

祂今天也可以作我们的好朋友。 

 

我们看，耶稣不需要先打发人去告诉马大和马利亚，说祂现在就在路上，叫马大先去预备食

物来招待，因为耶稣不想出现得太突然。不需要。因为作为一个好朋友，你可以随时到访，

不必预先通知，你可以随时作不速之客而不会感到尴尬，因为你是对方的好朋友。朋友贵乎

“知心”，好朋友的心思是相通的，是开放的，是完全接纳的。 

 



我们当中有没有人是真的拥有名符其实的好朋友？以致于我们可以向别人说：如果提到“好

朋友”，这好朋友就是我的朋友！到底作为一个好朋友，有什么记号可以辨认的呢？我们先

从耶稣的角度去看，然后将它连到我们人的层面上。 

 

首先，作为一个好朋友，主耶稣是按着我们的本相来爱我们。我再说一遍，主耶稣作为我们

的好朋友，祂是按我们的本相来爱我们。主耶稣是无所不知的，祂知道我们一切的过犯，软

弱，罪恶，和隐藏的秘密，祂知道我们的动机，祂了解我们的心思，祂明白当我们知道事情

如果没有人知道的话，我们会怎么做。祂能看到我们心灵最深层的意念和动机，祂知道我们

将会采取的行动和想法，即使事情还没有发生，祂早已知道我们的反应。祂就是一位了解我

们，比我们了解自己还多的主。然而在此同时，祂却全然的爱着我们，不管我们做什么，或

没做什么，祂都不停止向着我们的爱。 

 

我们不能作什么去停止主耶稣向我们的爱，祂的爱是持续的，不断的，不改变的。祂不是因

为我们做了什么而爱我们，又或者因为我们失败了而不再爱我们。祂在早在创世以前就爱了

我们。祂虽然知道我们的本相，知道我们是个怎样的人，但是祂却爱着我们，而这种爱是真

正的朋友所必须有的。 

 

人间的真爱也必须是这样，你之所以爱对方，因为他就是那个你所爱的人，不是因为对方做

了什么，又或者你可以在他身上期待什么，也不是因为他们能达到你的标准，所以你才爱

他。你爱的是他，不管他是怎样，这是真正的爱。而主耶稣之所以爱我们，只因为我们是

人，所以祂爱着我们。 

 

今天，你有什么朋友对你是有这种爱的呢？他们是按你的本相而爱你的，那就是说，即使知

道你是个怎样的人，但是不管怎么样，他们依然不介意的爱你呢？即使他们发现你有一些隐

藏着的事，是你从来没有告诉他，但他对你的爱依然不变的呢？你有这样的朋友吗？反过来

说，你是不是用这样的爱去对待你的朋友呢？不论他们做什么事，或者发生什么事情，你都

不会灰心，你对他们的爱都不会改变呢？弟兄姊妹，这就是神对我们的爱，按着我们的本相

来爱我们。 

 

神爱的第二个特质，就是耶稣基督对我们的接纳，祂是按我们的本相来接纳我们。祂不但爱

我们，祂同时也接纳我们。一个真正的朋友，他不会企图去改变你，勉强你使你成为他可以

接纳你的，或者说符合作为他朋友资格的。一个真正的朋友，他不会提高他对你的标准，他

知道你是一个怎样的人，而他也接纳你。我们的主就是按我们的本相来接纳我们的，当然祂

并不满足于我们表现低于我们所能够做的。那就是说，祂知道我们的能力达到什么程度，而

祂渴望我们能够发挥自己的潜质，并不是满足于有了一些表现就算，因此祂鼓励我们要迈向

完全，做一个才干和责任相符合的人，而且给我们能力去作到。 

 

一个真正的朋友，他会从你的利益出发，他希望你得到最好的，他希望你成熟，他希望你能

发挥你的潜在能力，做到最好，而且他也对你的表现有积极的回应。主耶稣就是按我们的本

相接纳我们，我们不必作什么去讨好祂，期望祂接纳，因为祂知道我们是怎样的人，祂是按

我们的本相接纳我们，这接纳是不附带任何条件的。 

 

虽然祂不希望于我们的表现低于我们的能力，但是祂不会勉强，以致于使我们在彼此的关系

中，感到不舒服，感到有极大的压力。如果朋友双方的关系出现压力的话，这关系就是不正

常的。主耶稣会给我们压力，但这是爱的压力，为要鼓励我们去作成神在我们身上的计划和

旨意，完成神期待我们去完成的。 

 



试问：在你的朋友中间，有没有人是像主耶稣那样接纳你，按你的本相来接纳你的？有没有

呢？他们不勉强你，改变你，虽然他们渴望你百尺竿头，更进一步，表现得更好，但是这不

是双方维持关系的因素。因为如果出于勉强，当是你达不到他的目标和期望的时候，是不是

就意味着他不再接纳你了呢？而你是不是为了得到他的接纳，而要很辛苦的表现自己呢？朋

友不是勉强来的。一个真正的朋友，是不存在这些压力和期待的，他们就只是你的朋友，彼

此间充满爱和关怀，不管你怎样，你仍然是他的好朋友，因为他是按你的本相来接纳你的。

试问，我们有这样的朋友吗？而我们又是否能对一些朋友有完全的接纳呢？ 

 

第三个我们在耶稣身上找到的真正朋友的特质，就是祂完全明白我们。主耶稣明白我们所受

的伤害，祂也知道我们受伤害的原因；祂明白我们的灰心，也明白我们为什么灰心；祂明白

当撒但一直在试探我们的时候，我们无路可走的情况，我们很想放弃的念头。祂明白我们说

了不该说的话，想了不该想的事，建立一段不应该有的关系，主耶稣完全明白我们所做的错

事。祂明白当我们受了私欲的牵引诱惑，最后犯罪的无奈，主耶稣明白，但这不表示祂赞

同，祂只是明白而已。 

 

主耶稣之所以明白我们的一切遭遇和心情，是因为每次当我们落入试探和重压中，祂都和我

们在一起，而祂的明白又是带有鼓励性和安慰性的。 

 

我不晓得你是否需要一个完全明白你，了解你的人，也许很多人都不觉得需要，因为当有人

太过明白我们，或者是完全了解我的时候，我们反而会觉得可怕。因为我们一切的心事和动

机，都完全被别人摸透，这会让我们感到很不自在，很没有安全感。然而，主耶稣明白我

们，晓得我们，祂是在接纳的基础下明白和了解的。我们不必向祂多解释什么，又或者倾诉

什么，祂已经全然了解和全然明白。来 4:13 说“并且被造的，没有一样在他面前不显然

的；原来万物，在那与我们有关系的主眼前，都是赤露敞开的。” 

 

然而主耶稣知道我们心里一切的意念，却不是为了找我们的错，又或者教训我们，祂乃是默

默的爱着我们，接纳我们。像这样的一位朋友，相信是我们所渴望的。很多时候，我们很想

找一些能够明白我的想法，了解我的感受的朋友。我们很希望自己所说的，对方真的明白，

知道我们所说的是什么。不过，我们往往在要求对方明白以后，又不希望对方给我们意见或

提议；换句话说，我们只希望有人听我说，有人明白我的感受，那就够了，千万不要唠唠叨

叨的说这说那。很多时候，我们真的要求朋友做到既明白但又不唠叨，主耶稣就正是这样的

一位朋友。 

 

环境可以改变，许多事物都在改变，但是真正的友谊是不改变的，他永远都一样的爱，永远

都一样的接纳，不管我们变得怎样。 

 

好，第四个真正朋友的特质，是主耶稣所拥有的，就是你可以在他面前完全开放和诚实。请

问你有这样的一位朋友，你可以在他面前完全开放自己，完全诚实而不用隐藏吗？你可以告

诉他你的心事，你最心底的想法，而你知道他会接纳和明白，不会对你因此产生不好的看

法，也不会急于批评和指正你呢？他们会耐心聆听，以致你可以完全信任他，把一切事情都

坦白的告诉他。你有这样的朋友吗？ 

 

老实说，生活在今天，我们很难向别人坦白自己和开放自己，因为我们不信任别人，我们害

怕别人知道以后对我的态度会改变，对我的看法会改变，所以我们不愿意跟别人分享我们内

必的秘密和想法，我们不希望在别人面前暴露自己。试问，你有一些可以完全开放自己的朋

友吗？或者说你能够在你的朋友面前完全开放自己吗？我想的确很难做到，因为我们都害怕

被别人拒绝，也害怕被别人出卖。 



 

然而主耶稣不会，主耶稣是无所不知的，没有一件事会让祂感到惊讶，祂早就明白和知道，

但是祂不会因此而对我们灰心。因此我们可以自由的，尽情的向祂倾诉我们的心事，我们一

切的感受和想法，或者我们所受到的伤害，一切的一切主耶稣都知道和明白。主耶稣乐意作

我们的朋友，而祂不会叫我们失望。也许我们得不到所求的，也许祂没有把我们心所愿的赐

给我们，然而这是因为祂有更好的为我们预备，这都是为了我们的好处。我们会使神失望，

但是神永远不会叫我们失望。祂也永不离弃我们，祂是最可靠最信实的。 

 

弟兄姊妹，如果耶稣基督是你的救主，祂也是你的朋友，约 15:13-17 说：“人为朋友舍命，

人的爱心没有比这个大的。你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友了。以后我不再称你们为

仆人，因仆人不知道主人所作的事。我乃称你们为朋友，因我从我父所听见的，已经都告诉

你们了。不是你们拣选了我，是我拣选了你们，并且分派你们去结果子，叫你们的果子常

存。使你们奉我的名，无论求什么，祂就赐给你们。我这样吩咐你们，是要叫你们彼此相

爱。” 

 


